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□本报评论员 张赤奎

问渠那得清如许，为有源头活水来。

之于溪流、池塘、沟渠，有了活水注入才能清

澈；而对于农民建房，如果没有资金的支撑，

一切都成为空谈。永康农商银行创新推出

“幸福家家贷”整村授信模式，有效破解农户

“贷款难”，成为农民改善住房条件的源头

“活水”（详见本报22日4版相关报道）。

对于农村大多数农户来说，建房面临

的最大难题无疑就是资金短缺的问题。

搁在以往，要解决这一难题，大抵脱不离

向亲朋好友东拼西凑的“老套路”。如果

家里本就不宽裕，再加上亲友也捉襟见肘

时，恐怕这“安居梦”还得一拖再拖，甚至

遥遥无期。而若要向银行申请贷款，又苦

于没有“拿得出手”的担保物，恐怕这个念

头刚泛起就被自己打消了。

就像方岩镇两头门村的村民徐一雄，

得益于拆迁政策，分到了180平方米，但因

为“以前都是靠种地为生，能拿出来的钱确

实不多”，资金成了他新建房屋的最大难

题。好在，永康农商银行针对方岩拆迁安

置村进行整村授信、整村批发，并配套推出

“美丽家园”农房改造贷款，实行利率优惠

政策，好似一场“及时雨”，帮助徐一雄圆了

多年的“新房梦”，难怪一家人会乐开了花。

其实，在我市像徐一雄这样“靠天吃

饭”的村民并不在少数，尤其对于还居住

在危旧房里的农户来说，他们改善住房条

件的愿望更为迫切，资金问题成为他们最

大的“拦路虎”。而随着建材、人工等建房

成本的不断上涨，一些村民显得心有余而

力不足，往往在“建或不建”的犹豫或观望

中错失了最佳时机。

“幸福家家贷”整村授信模式，找准了

村民“贷款难”的症结，是一剂“对症下药”的

良方，开到了老百姓的心坎里，体现的是“人

民立场”，践行的是“以人民为中心”发展理

念。从前期工作来看，效果也是显而易见

的：截至5月末，永康农商银行已在294个村

开展“幸福家家贷”整村授信，预授信户数

3.1万户、金额32.96亿元。

当前，全市上下正在强力推进“治危

拆违”工作，对很多村民和村庄来说，这是

一次难得的改善居住环境、提升整体面貌

的机遇。正因此，不少农村已将农房改造

工作排上了议事日程，打算乘着这一东风

破旧立新，彻底改变村庄面貌。在这桩百

姓期盼、民心所向的实事中，“幸福家家

贷”可以扮演更加重要的角色，发挥更大

的作用，通过整村授信、整村推进，为村民

“托底”，帮村民解决后顾之忧。

衷心希望“幸福家家贷”整村授信模

式的效果能如其名，带给家家幸福，为大

美乡村建设浇灌金融“活水”；更希望随着

这一模式实现行政村全覆盖后，越来越多

的农民能够从中受益，共享阳光下的金融

服务。

妯娌用亲情树立爱的榜样

亲情难舍难分，就如方岩镇独

松村的应春霞、应丽洁妯娌，7 年来

无微不至地轮流照顾着先天脑瘫

和 肢 残 的 姐 姐 程 秀 娇 。 自 从 7 年

前 她 的 母 亲 去 世 ，这 位 54 岁 的 未

婚残疾女子，一直享受着浓浓的亲

情 。（详 见 本 报 22 日 12 版 相 关 报

道）

7 年的时间不算长，也不短，相

比抚养一个孩子到 7 岁，可能还是照

顾一位先天性脑瘫、肢体双重残疾

的人来得更难些。因为看着孩子在

自己的养育下一点点成长是很开心

的，“累并快乐着”；更何况，在很多

家庭，是“6 个大人养一个小孩”。可

是，照顾程秀娇就不同了，就连洗澡

换衣都要像打仗那样费老大的劲，

再加上其杂七杂八衣食住行方面的

琐 事 样 样 都 得 做 ，会 是 何 等 的 艰

辛。这只有善良的妯娌俩在默默承

受，不是局外人能体会的。

好在妯娌俩这么多年来已经听

懂了姐姐“咿咿呀呀”的话语，看得

明白她的表情和手势的意思。这既

是“双残”姐姐的福气，更是妯娌俩

感人至深的亲情美德和辛勤付出。

正如报道导语所言：亲情，对于我们

每一个人来说都是无比珍贵的。无

论生活带给我们什么样的苦难，家

都是最好的避风港湾，亲人都是永

恒的精神支柱。

程秀娇的“双残”是不幸的，但

是能够得到两位弟媳这般温情照料

又是幸运的。由此看来，虽然当年

“多子女”家庭经历了生活上的诸多

艰难困苦，但是儿女们还是在父母

长辈的亲情滋润下慢慢成长，一个

个成家立业，而且都继承了上一辈

的优良传统美德。这也许才是“多

子多福”的真谛。这恐怕是没有兄

弟姐妹的“独一代”“独二代”在亲情

上的最大缺憾。试想，程秀娇那个

年代如果已经实行计生，那么遇上

同样的遭遇会是怎样？当然，这是

另一个社会话题。因此，就程秀娇

来说，内心是感受到亲情的无比温

暖的，而且还有两个侄儿在两位妈

妈的影响下，非常懂得孝顺姑妈，常

去看望并带些姑妈喜欢吃的食物。

亲情的力量、家庭的伦理道德就这

样言传身教地代代相传。

亲情的正能量在人们身边并不

缺，但也不可否认，背离亲情、撕裂

亲情的事在当代社会也并不少见。

别说姐姐与妯娌等没有血缘关系的

人，就是父母子女、兄弟姐妹有直接

血缘关系的人，一旦遇到家庭和家

族利益冲突，竟然也有不念亲情、不

讲道义、公然撕脸的事，而且也时有

所闻家庭矛盾引发的恶性暴力事

件。因此，应春霞、应丽洁妯娌虽是

照顾残疾的姐姐，也算是自家事，但

并不妨碍她俩的善与爱为众人作出

的榜样，一样值得人们尊敬和学习，

值得在全社会发扬光大。

俗话说“久病床前无孝子”。可

是应氏妯娌从没觉得程秀娇是累

赘，也不怕麻烦，更不怕辛苦，尽管

7 年过去了，但她们至今对姐姐的

爱丝毫没有减少。亲情也是一门做

人的“必修课”，尤其在人口老龄化

加速的当下，每个做儿女的都要加

倍看重亲情，共同营造和谐的亲情

家园。

毛泽东 1949 年 3 月在七届二中

全会上提出《党委会的工作方法》第

二条“要把问题摆到桌面上来”，在今

天还是非常管用。龙山镇党委会到

辖区内的太平村召开，专门研究探讨

该村的问题，这种“开进村”的党委

会，是我市“两学一做”学习教育活动

的缩影，也是把管用作为开会出发点

和落脚点的核心要义。（详见本报 20

日2版相关报道）

党委、政府开会的目的不是叙

旧，也不是你好我好大家好。暂且不

论开会的成效，单说会议的数量，今

年 3 月至 6 月，市会议中心承接会议

465 个。“大会三六九，小会天天有”。

某局长曾坦言最多 3 天 9 个会，不得

不请副局长代了 2 个会，会多成了当

前不争的事实。仔细分析，各条线都

有具体的任务，每个部门都说工作十

分重要，加上电视电话会议、上级检

查、日常考核、难题协调、代表视察

等，林林总总，特别是在各种利益诉

求多样化、各种矛盾叠加的背景下，

有的部门重考核轻服务，有的领导缺

乏担当，有的干部“门好进、脸好看、

事慢慢办”，多重因素造成效率不高，

而会议又是促进工作的主要方式，因

此，会多是自然而然的事。

正如飞机起飞需要加速度一样，

永康新腾飞也需要抢着干拼命干加

油干，开会是干的关键环节，其承担

的统一思想、形成决策、布置任务、汇

报检查的功能是别的方式很难取代

的。提高会议的质量，加强会议的管

理，落实会议的精神，领导干部特别

是会议召集人要将此作为开会的出

发点和落脚点。

管用，必须扎实做好会前的功

课。相对而言，机关部门会前准备比

较成熟，各种资料汇编、发言安排、投

影 PPT 等，各个细节都能考虑周全，

而基层有些会议就是脚踩西瓜皮，召

集人对如何统一思想没底，有时甚至

变成“散漫会”“争吵会”。《党委会的

工作方法》第三条说要“互通情报”，

就是要彼此事先沟通，主要领导之间

要事先达成共识。对全市而言，近些

年的好做法，比如“大会套小会”“多

会并一会”值得发扬。如果更加到位

的话，应在会议通知上注明会议时

长，有利于参会人员合理安排工作。

管用，必须全面提升会中的质

量。一般来说，脱稿汇报比照书请客

效果要好得多，突出重点比面面俱到

效果要好得多，90 分钟以内要比 150

分钟以上效果要好得多。有些发言

者总想表现好一点，把工作多说一

点，第一个发言超时，第二个想不能

落后，也超时，结果会议时间开得越

来越长。其实，会议主持人可以考问

参会人员，李强担任我市市委书记时，

有几次现场提问，有的领导被问得面

红耳赤，下次会议效果就明显提升。

管用，必须时刻紧盯会后的落

实。“笔记本记记，开过之后忘记”，

少 数 领 导 干 部 落 实 不 力 ，会 议 白

开。网上有一对联叫“你开会来我

开会大家来开会，上也发文下也发

文谁来落实”，虽然有些讽刺，但确

要引起我们的重视。开会十遍不如

问责一次，建立会后落实和问责机

制十分必要。

在“全面奔小康、永康新腾飞”征

程中，不能简单评价会多会少的好

坏，因为会议就是工作的一部分，我

们可以再次理解《党委会的工作方

法》第五条要学会“弹钢琴”：要产生

好的音乐，十个指头的动作要有节

奏，要互相配合，党委要抓紧中心工

作，又要围绕中心工作而同时开展其

他方面的工作。毛泽东同志 68 年前

的这番话，依然还是适用，值得我们

细细领会。

管用是开会的出发点落脚点
□本报特约评论员

赵开浪

衷心希望“幸福家家贷”整
村授信模式的效果能如其名，
带给家家幸福，为大美乡村建
设浇灌金融“活水”；更希望随
着这一模式实现行政村全覆盖
后，越来越多的农民能够从中
受益，共享阳光下的金融服务。

□本报特约评论员
王国荣 亲情也是一门做人的“必修课”，尤

其在人口老龄化加速的当下，每个做儿
女的都要加倍看重亲情，共同营造和谐
的亲情家园。

永康新腾飞需要抢着干拼命干加油
干。开会是干的关键环节，其承担的统一思
想、形成决策、布置任务、汇报检查的功能是
别的方式很难取代的。提高会议的质量，加
强会议的管理，落实会议的精神，领导干部
特别是会议召集人要将此作为开会的出发
点和落脚点。

“幸福家家贷”
带给家家幸福


